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! ! ! !加盟连锁店的预付消费卡管理
一直饱受消费者诟病。尤其是经常
出现的加盟店突然关门人去楼空，
消费者手中的预付卡或成废卡、或
是可消费的地方大幅缩水的现象，
不少市民都曾经历。
“这种变相融资经营模式的高

风险怎能转嫁给普通消费者？”民进
上海市委近日提交了一份社情民
意，建议从改善连锁企业预付费消
费卡管理入手，加强本市服务行业
信用体系建设，通过制定“总店负责
制度”等措施，让那些缺乏诚信的经
营者“跑得了和尚，跑不了庙”。

变相融资经营
风险转嫁消费者
民进成员、上海少年儿童出版

社编辑室主任岑建强在社情民意中
反映，近日上海永琪美容美发经营管
理有限公司部分门店关门歇业，众多
购买了预付费消费卡的消费者在要

求退卡时却遇到麻烦，要么被告知无
法退卡、只能消费，要么被告知退卡
需按照折前价格扣除消费金额。

据永琪方面称，其依据的是
!"#$年市工商局、上海美发美容行
业协会和上海沐浴行业协会联合制
定的《预付费消费卡合同示范文
本》。岑建强认为，预付费消费卡大
量存在于美发美容、餐饮、健身、教
育培训等诸多行业领域，连锁品牌
多使用“投资开店%发卡%回收资金%

再投资开新店%再发卡”的经营模
式，以实现品牌的快速扩张。由于现
行的法律法规不完善，以及《合同示

范文本》中“退卡”条款的不甚合理，
将这种变相融资经营模式的高风险
转嫁给了普通消费者。

建立总店负责制
请第三方监督
为此，岑建强建议应当尽快制

定“总店负责制度”。他认为，在退卡
风波中，连锁分店独立法人和自负
盈亏是总店推卸责任的两大“法
宝”，只有建立健全相关规定，要求
连锁经营公司的总店有义务对分店
的经营行为负责；一旦发生因为分
店歇业、迁址或更名等导致消费者

无法按之前约定完成消费的，总店
应先行承诺退卡，并可在事后通过
法律等途径向违规分店追索；若总
店不能对此作出承诺，工商部门可
不对其分店进行登记注册。
此外，岑建强认为还应建立第

三方监督执行制度。目前美发美容
行业已经建立了“售卡保证金”制
度，理论上该行业内的消费卡纠纷
可以在该制度内解决，但实际操作
中鲜有成功案例。究其原因，可能
与该笔资金并不由消保委管理，而
是由相关协会控制有关。

首席记者 潘高峰

加盟店发卡跑路,消费者追索无门。民主党派社情民意建议———

制定发卡“总店负责制度”
岑建强建议将“售卡保证金”改由

消保委监管，或无利益关联的第三方托
管，并依据消保委的仲裁结果执行；如
“售卡保证金”已发生先行赔付，企业必

须在规定时间内足额补充保证金，否则
工商部门有权终止该企业的经营资格；
企业若对消保委的仲裁不服，可通过司
法途径解决。
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! ! ! !本报讯 （记者 朱
全弟 特约通讯员 陈孝
斌）今天上午 $"时许，
本市最大的地产大闸蟹
品牌———“三泖”牌黄浦
江大闸蟹在松江区泖港
镇正式开捕。据现场的水
产专家介绍，今年黄浦江
大闸蟹的规格、品质都要
好于去年，平均规格超过
$&'克，但价格却大致与
去年持平，每 ()" 克在
$""元左右。

黄浦江大闸蟹主要
产于松江黄浦江上游，因
其青背、白脐、金爪、黄毛
的外表特征，以及肉质鲜
香甜美的口味，闻名远
近。在第四届全国河蟹大
赛上，“三泖”牌黄浦江大
闸蟹曾一举获得了“最佳
口感奖”和“金蟹奖”。
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! ! ! !本报讯（记者 金志刚 通讯员
陆应果）记者从上海铁路局获悉，
合肥至蚌埠高速铁路将于 $"月
$*日正式开通运营，当天上午 &时
将开行合肥至北京南+!*!次首发
列车。从 $)月 $,日起，将按照列
车时刻表正常运行。届时，上海虹
桥至合肥、合肥至温州南 $对普通
动车组列车，经合肥至蚌埠高速铁
路延伸至淮南东站终到、始发。
合肥至蚌埠高速铁路是京沪

高铁与沪汉蓉客运专线间的高速
连通线，也是北京至福州客运专
线的组成部分。该线由铁道部和
安徽省共同出资建设，运营里程
$-!公里，沿线设合肥、合肥北
城、水家湖、淮南东、蚌埠南、蚌埠
等 *座车站，设计时速 -()公里，
运营初期按时速 -))公里运行。

合肥!蚌埠高铁
"#日开通运营

! ! ! !本报讯 （首席记者 薛慧卿）
从今年 $)月 $日起，我国按功率大
小分阶段逐步禁止进口和销售普通
照明白炽灯，首当其冲的是 $))瓦及
以上普通照明白炽灯。沿用了 $))多
年的白炽灯要说“再见”了，但记者昨
日采访发现，不少消费者称“不知
情”，普通白炽灯一时还难说“再见”。
去年 $$月，国家发改委等部门

联合印发《关于逐步禁止进口和销

售普通照明白炽灯的公告》，中国将
按照功率大小分五个阶段，逐步禁
止进口和销售普通照明白炽灯。具
体的步骤为，!)$$ 年 $$ 月 $ 日至
!)$! 年 . 月 -) 日为过渡期；!)#!
年 #) 月 # 日起禁止进口和销售
#)) 瓦及以上普通照明白炽灯；
!)#/年 #)月 #日起禁止进口和销
售 *) 瓦及以上普通照明白炽灯；
!)#( 年 #) 月 # 日至 !)#* 年 . 月

-)日为中期评估期；!)#*年 #)月
#日起禁止进口和销售 #( 瓦及以
上普通照明白炽灯，或视中期评估
结果进行调整。

尽管该公告自 #)月 #日起已
经生效，但不少消费者和经营户对此
不甚了解。记者在本市灯具市场和一
些建材商场看到，不少经营户里还在
销售各种型号的白炽灯，#))瓦及以
上的白炽灯也能买到。一名经营者

称，在一些建筑工地，工人们还是愿
意选择价格相对低廉的白炽灯。也有
一些消费者出于对节能灯频闪及辐
射等方面的考虑，仍选择白炽灯。
“白炽灯虽亮却耗电，同样亮度

的节能荧光灯用电量不足白炽灯的
#0/，今后替代白炽灯的，将是节能
型荧光灯和 123灯。”业内人士指
出，从白炽灯转向节能灯、123灯
是国际节能的大趋势。

“百岁”白炽灯逐步禁止进口和销售
普通白炽灯一时还难说“再见”

! ! ! !本报讯（记者 胡晓晶）据中
国汽车工业协会昨天下午最新公
布的车市月度数据显示：. 月份
中国汽车产销分别为 #**4). 万
辆和 $*$4,/万辆，环比分别增长
$)4*5和 &6!7；产量同比增长
-4,5，销量同比下降 #4&5，是今
年 !月以来月度同比首次下降。
其中，受近期发生的保钓事件影
响，日系乘用车销量为 #*万辆，
环比下降 !.4(5，同比下降 /#5。
中汽协常务副会长董扬认为，日
系车销量的下降是长期积累的结
果，很可能会延续一段时间。

日系车 $月份
销量下滑 %"&

! ! ! !本报讯（首席
记者 薛慧卿）产
品抽查被判不合
格，居然还堂而皇
之地在专卖店销
售！今天上午，市质
量技术监督稽查总
队检查人员突击检
查位于大润发大宁
店一楼的耐克大宁
换季优惠店，当场
查获该公司刚被监
督抽查不合格却仍

在销售的女子运动文化鞋 !,双。
上月底，市质量技术监督局

公布了对本市生产和销售的纺织
面料鞋产品的质量监督抽查结
果。本次共抽查各类纺织面料鞋
() 批次，覆盖本市主要生产企
业，经检验不合格 #(批次。其中，
耐克体育（中国）有限公司 !)##

年 , 月 ( 日生产的“89:2”商标
女子运动文化鞋（产品款号 !"!

#$"%&'(）因外底厚度不合格而
登上“曝光表”。标准要求，鞋底板
厚度要求最薄处大于等于 $4&毫
米，如果鞋底板厚度不达标，容易
造成断底、刺穿等问题。本次抽查
中，该项目有 $$批次产品不合
格，“耐克”这双被抽样的运动鞋
同样存在底板厚度不达标问题。
有关此次抽查的结果，质量

监督部门早在 ,月份就告知耐克
公司，并留有一定的确认和申诉
期，耐克方面也没有提出任何异
议。针对这一情况，质监检查人员
再次抽查了 -个款式的耐克运动
鞋进行送检，并将根据检测结果
作进一步处理。
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! ! ! ! ) 个 多 月

后!被判不合格

的女子运动文

化鞋依然陈列

在耐克专卖店

的货架销售!标

价每双 "!* 元!

标价日期显示

为 *月 +日" 记

者就此询问耐

克大宁换季优

惠店为何明知

不合格而继续

销售!店长沉默

不语"
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! ! ! !今天上午，“!"$!中国（上海）国际乐器展览会”在
上海新国际博览中心拉开序幕。作为亚太地区最大音乐
产业盛事 ;<=>? @A>BC !'#!，自 !''!年首次在上海举
办至今，历经 ##年，规模再创历史新高。

本届展会汇聚了来自德国、美国、芬兰、中国、中国
香港及中国台湾等 -'个国家和地区的 #(&*家知名厂
商，##个国家及地区展团，展出面积达 &*'''平方米。

本报记者 郭新洋 摄影报道


